
规划未来
北京与国际奥委会不谋而合

□本报记者 余翠平 文/摄

《疑问集》 是诺奖得主、 20
世纪 “最伟大的诗人” 聂鲁达的
一部微型杰作 。 非常简单 、 易
读， 由74首诗， 316个没有给出
回答的问题组成。 聂鲁达将孩子
对世界的好奇和成人睿智的经历
融为一体 ， 向自然 、 历史 、 梦
境、 人生、 人性进行最简洁的质
问， 带我们进入他用直觉和纯粹
的想象构筑的国度， 同时也陷入
哲理性的思索。 此次为中文版首
次出版， 由著名译者陈黎、 张芬
龄自西班牙语完整译出。

《疑问集》是一部任何年龄的
读者都能欣赏的诗集。 在这部诗
集里，聂鲁达单纯地回归到“人”
的角色，用神秘、有趣、荒诞不经
的问题给人灵感， 让被人遗忘的
事实重新浮现。 让我们直面自以
为了解、却一无所知的一切。

本报讯 国际奥委会主席巴
赫6日晚对2022年冬奥会的两座
候选城市北京和阿拉木图作出评
价， 称他们是一对 “非常强劲”
的竞争对手。

瑞士洛桑当地时间6日上午
11点和下午2点， 联合张家口申
办的中国北京和哈萨克斯坦阿拉
木图先后向国际奥委会提交了
《申办报告》， 标志着2022年冬奥
会申办工作进入新阶段。

巴赫说： “我们有两座各具
特色又非常强劲的候选城市。 阿
拉木图是冬季运动的核心区， 拥
有许多现成的设施， 冰雪项目传
统历经数十年传承， 有举世闻名
的雪场和冰场； 而北京则为我们
勾画了将冰雪运动推广至数亿人
的前景。 两幅蓝图都引人入胜，
相信他们会展开一场激烈的竞
争。”

一个月前， 国际奥委会刚刚
在第127次全会上通过了 《奥林
匹克2020议程》， 其中优化申奥
流程的内容引起广泛关注。 在两
座候选城市提交 《申办报告》 的
这个重要节点上， 巴赫也谈到了
2022年冬奥会的申办工作在改革
方案指导下的一些变化。

他说： “尽管我们已经身处
申办流程中期， 国际奥委会仍将
与两座申奥城市一起， 着手兑现
改革方案中的部分细则， 也就是
我们与候选城市沟通、 协商， 为
他们出谋划策， 帮助两座候选城
市改进以提高竞争力的这部分内
容。”

去年12月9日在摩纳哥答记
者问时， 巴赫曾明确表示2022年
冬奥会申办流程不会因为改革方
案而推倒重来， 但会在后续工作
中融入相关的改革理念。

本报讯 北京申办2022年冬
奥会的工作6日迎来里程碑式的
新节点 ， 在中国奥委会主席刘
鹏 、 北京市市长王安顺的率领
下， 北京冬奥申委代表团在位于
瑞士洛桑的国际奥委会总部按时
提交了中文稿约11.5万字， 配图
达120余张的 《申办报告》， 代表
团成员就申办冬奥的重要性以及
意义进行了耐心的阐述。

申冬奥理念契合国际奥
委会改革

国际奥委会去年12月通过了
《奥林匹克2020议程》 的40条改
革方案， 其中重要一条便是提倡
节俭申办奥运， 改进奥运会申办
流程， 让申办城市提出一个能兼
顾体育、 经济、 社会及环境等长
远规划的申办计划。 北京2022年
冬奥会申办报告体现的 “以运动
员为中心、 可持续发展、 节俭办
奥” 三大理念， 恰与国际奥委会
改革步调一致。

王安顺说： “北京提出的三
大理念与国际奥委会的改革方向
完全契合、 高度一致， 这也体现
在了 《申办报告》 里。”

他承诺， 如果北京举办2022
年冬奥会， 将秉持以运动员为中
心的理念， 把方便运动员作为首
要标准， 在训练、 竞赛、 住宿、
交通、 餐饮、 医疗、 文化交流等
环节提供全方位 、 高水平的服
务， 促进每个运动员达到最佳竞
技状态。 此外， 北京将把冬奥会
申办筹办与城市生态环境改善、
经济社会发展紧密结合起来， 树
立奥林匹克运动与城市互动发
展、 共赢发展的典范， 创造更多
积极、 持久的奥运遗产， 更好地
惠及公众。 王安顺强调， 北京将
在保障冬奥会成功举办的基础
上， 通过充分市场化运作、 合理
设置场馆和活动标准、 精心编制
和严格执行预算等措施最大限度
降低办赛成本。

谈到下一阶段的工作重点，

刘鹏说： “我们将加强与国际奥
委会和各冬季单项体育组织的合
作， 积极参加国际体育会议和重
要赛事， 虚心学习， 积累经验。”

北京冬奥申委副主席张建东
表示， 提交 《申办报告》 意味着
申办工作进入了新阶段， 北京将
以此为新的起点， 严格按照国际
奥委会的要求， 认认真真、 扎扎
实实做好各项申办工作。 同时，
北京将认真接受国际奥委会评估
团的考察， 充分展示申办优势，
认真听取评估团的指导意见。

北京需要冬奥

国家体育总局局长刘鹏总结
冬奥会可以为中国体育事业和北
京留下 “六大遗产”。

他表示， 申办过程就是宝贵
的遗产， 它将促进奥林匹克理念
在中国的弘扬和延伸， 对广大青
少年尤其影响深远； 在文化教育
和精神激励方面， 国际奥委会所
倡导的追求超越、 勇攀高峰等理
念， 将成为更多中国人的精神财
富 ，助力实现 “中国梦 ”；通过申
办，在城市建设、交通运输、环境
治理、 人居环境、 医疗卫生等方
面让人民群众直接享受实惠。

刘鹏继续说， 申办冬奥将促
进体育事业的发展， 特别是 “3
亿人上冰”， 将是个了不起的成
果 ； 在促进体育产业的发展方
面， 申奥将为冰雪运动提供巨大
的发展空间和很长的产业链， 为
全世界投资者提供巨大的商机；
此外通过与世界各国加强合作交
流， 共同为世界奥林匹克运动的
发展做出贡献。

王安顺则指出， 举办冬奥会
将使北京拥有更加完善、 更高水
平的冬季运动场馆设施， 点燃中
国冬季运动全面发展的火炬， 进
一步推动奥林匹克运动发展、 弘
扬奥林匹克精神， 同时也会加快
促进北京、 张家口地区的协同发
展， 并在 “首善之区” 进一步普
及 “残健互融” 理念。

■■新新书书推推荐荐

作者： 莉迪亚·戴维斯
短文本的魔术

作者： 聂鲁达
用孩童思维问询生命意义

本报记者 于彧 整理

《疑问集》

《几乎没有记忆》
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“现在一听到音乐， 就会情
不自禁跟着音乐翩翩起舞， 舞蹈
给我的生活带来了很多快乐 ！”
丰台花乡黄土岗舞蹈协会的魏淑
敏开心地告诉记者。

魏淑敏是黄土岗村里家具厂
的一名工人， 2013年2、 3月份 ，
丰台花乡黄土岗舞蹈协会成立，
当时血压高、 心脏不怎么好的魏
淑敏在好友们的 “怂恿” 下， 加
入了舞蹈协会， 开始学跳舞。

“当时学跳舞就是觉得自己
身体不好， 想锻炼下， 不过说实
话， 刚开始学的时候可真累！”

由于肢体僵硬， 魏淑敏常常
跳一个动作就得好久， 有时候一
跳几小时下来， 浑身酸痛。 “原
以为跳舞是很美的一件事， 练习
后才知道， 累着呢！”

还好学跳舞魏淑敏认识了一

群舞友， 大家相互鼓励， 才坚持
了下来。

跳舞的过程是辛苦的， 枯燥
的， 可是跳完舞后身体很轻盈，
精神状态也很好。 随着舞技的日
益纯熟， 跳舞给魏淑敏的生活注
入了一抹靓丽色彩。

魏淑敏和舞友们比较喜欢跳
民族舞， 像维吾尔族舞蹈、 藏族
舞蹈、 蒙古舞蹈等， 她们都很热
爱。

“民族舞有很多旋律比较欢
快的， 尤其被我们所爱。 穿上鲜
艳的民族服装， 跟随着热情洋溢
的音乐跳舞， 整个人被放空了，
全身心都被音乐和舞蹈占据着，
特别放松！”

跳舞逐渐成为魏淑敏生活里
重要的一部分， 很快， 她的血压
不高了， 肢体柔韧性增强了， 身

体健康了很多。
“像藏族舞蹈 《吉祥》 就是

我们经常跳的一支舞， 穿上鲜艳
的服饰， 感觉我们自己也年轻多
了， 跟着音乐把每个舞蹈动作做
到完美。 跳舞时， 大家的激情都
被点燃了， 精神特别焕发， 心情
也会特别好！”

刚开始， 舞蹈协会经常会请
专业舞蹈老师过来教课 ， 慢慢
的， 就是舞蹈协会里的成员学会
了相互教。

“我们的快乐不仅来自跳舞
本身 ， 还来自认识了那么多舞
友。 大家在一起分担彼此生活里
的喜与忧， 无论喜或者忧愁， 有
人分担或者共享后 ， 快乐会加
倍， 忧愁会减少， 心就平静下来
了。”

经过一段时间的训练， 魏淑

敏和舞蹈协会里的舞友们都有了
一定舞蹈基础， 这个时候， 她们
非常渴望有个舞台， 让她们的风
采在舞台上尽情绽放。 于是在过
节时， 魏淑敏和舞友们开始给黄
土岗村村民表演， 光今年， 她们
的舞蹈演出就有5、 6场之多。

“刚开始演出时， 会比较紧
张， 但是听着熟悉的旋律， 紧绷
的神经就慢慢舒缓了， 再后来，
就沉浸在美妙的音乐声中了。”

魏淑敏和她的舞友们还参加
了去年丰台花乡的舞蹈大赛， 这
让魏淑敏兴奋不已。

“当时花乡有15支舞蹈队参
加 ， 我们跳的舞蹈是 《欢天喜
地》， 欢快激昂的音乐下， 我们
尽情起舞， 最终取得了第二名的
好成绩！” 魏淑敏自豪地告诉记
者。

《几乎没有记忆 》 一定是
2015年开年最值得细读的外国小
说。 这是楚尘文化买下的收录了
莉迪亚·戴维斯最重要的四个短
篇集的合集 《莉迪亚·戴维斯短
篇小说选》 的上半部分， 包括了
《拆开来算》 以及 《几乎没有记
忆》 两部短篇集， 中文版下半部
分预计将于今年年中上市。

无法忘记第一次读莉迪亚·
戴维斯的文字时， 对这独特文字
料理法的讶异之情： 文字的词汇
量那样小， 信息量却那么大； 像
哲学思辨， 有强大的逻辑； 又像
虚构小说 ， 却没头没尾 ； 像短
章， 像笔记， 像心理分析， 却不
像任何一种既定的文学样式。 她
的文字仿佛有一种魔力， 将那些
刺身一样的简单字词变成了短文
本的料理魔术。 你可以感受到强
烈的风格， 你会在这段文本里找
到对日常生活中某些人际关系的
共鸣， 你或许还能隐约觉出戏谑
的味道， 但你却偏偏找不到一个
词或标签， 来指称或归类这样的
写作。

巴赫称
冬奥会两候选城市
“非常强劲”

■与心共舞

练舞一年多 比赛拿亚军
家具厂工人魏淑敏：


